

37

RODRIGO GUTIERREZ DE ROZAS (1651-1658)

CLERO SECULAR

Fue nombrado Obispo de Canarias el 3 de Julio de 1651 por renuncia de Francisco Sánchez de Villanueva¹. Como éste era natural de Madrid, hijo de García Gutiérrez y María de Rozas Manrique. Estudió en el colegio de San Ildefonso de Alcalá. En 1627 es catedrático de artes y Rector de esa Universidad. Luego será catedrático de Escoto, llegando a ser teólogo de gran renombre, de tal modo que Fray José de Sosa no tiene reparos en afirmar que era «*el teólogo de las Españas por autonomasia*»². Por su parte, su contemporáneo el escritor Juan Pérez de Montalbán afirma «que era un profundo estudiante y eminente en la Sagrada Escritura»³. En Alcalá era además canónigo magistral de la catedral de San Justo y Pastor. Cuando fue nombrado Obispo de Canarias era canónigo y Magistral de Cuenca y tenía más de 50 años⁴.

El 10 de Marzo de 1652 llegó al puerto de Gando con una vía de agua en su embarcación. Pronto se disgustó con todos violentamente, demostrando que no tenía dotes de gobierno. Su pontificado fue el más turbulento de nuestra historia. El 27 de Agosto de 1652 ya demostró su carácter no aceptando los reales de a ocho del Perú, según hacen constar las Actas. El 11 de Diciembre del mismo año ocurrió el escándalo causado por Don Rodrigo en el Coro de la Catedral, excomulgando a todo el Cabildo por haber descubierto el Santísimo sin su licencia.

El pleito más sonado fue el que tuvo con el deán por haber empezado el coro sin su presencia. Le detuvo en su casa y lo encarceló en las prisiones de Palacio, donde había delincuentes comunes e «*invertidos*», según un pleito escrito que guarda nuestro Archivo Secreto. También encarceló a otros prebendados, entre ellos al Canónigo Oñate, el fundador de la Capilla de la Concepción. En las actas del Cabildo quedó constancia de estas disputas.

¹ Eubel: A C 19, folio 193.

² Fray José de Sosa: «Topografía de Gran Canaria», libro 2, cap. 30. Viera y Clavijo.

³ Pérez de Montalbán, José: «Para Todos, Exemplos Morales, Humanos y Divinos. Índice de los Ingenios de Madrid», 1681, núm. 290, página 541. (Biblioteca Nacional, R 2200.)

⁴ Eubel, nota 1.